

582<sup>30</sup> esq.

BEATO DEL OPUS DEI | En el centenario de su nacimiento:

# Josemaría Escrivá como escritor

IGNACIO VALENTE

**J**osemaría Escrivá, fundador de un estilo inconfundible, al mismo tiempo eclesiástico y preciso, imaginativo y didáctico, y emotivo, que dio forma a libros tan difundidos (en decenas de idiomas y millones de ejemplares) como *Camino, Vía Crucis o El Cristo que pasa*.

Con su prosa tan sencilla que sentido tiene el uso escritor. Dealt luego, no escrito para ser leído en cuanto escritor; su caso es semejante al de otros autores espirituales —como Fray Luis de Granada— o de filósofos —como Hegel o Beethoven—, cuya prosa resulta tan admirable como literatura “indirecta”. El don verbal se le debió por adhesión, pero esta adhesión es bien singular: en una prosa que parece escuchar las aristas más agudas del lenguaje, se oyen las voces de sus consejeros, maestros, comentarios de la Escritura, parábolas e interpretaciones...

Su formación básica fue el Siglo de Oro español, de punta a cabo, de Garcilaso a Cervantes, en todos sus géneros: poesía, teatro, ensayo... y en todas sus cuadras —piquesca, mitica, avara, sapiential, de lo más profundo a lo más sencillo. Poco en Santa Teresa que se evitó en el parentesco más cercano. Pero en su obra figura también una prosa eclesiástica y fulgurante muy lejos de toda pretensión de “escritor”, y sin saber siquiera que lo fuese —por pura obediencia, en pésimas condiciones, a cada carrera, en la más completa ignorancia “oficial” na, así Josemaría Escrivá llenó tantas páginas de gran belleza en parecidas

J. Escrivá de Balaguer fue un maestro espiritual que —siguiendo la tradición del Siglo de Oro— se expresó como un notable escritor. En estas líneas se esboza un análisis literario de su multifacética obra.



JOSEMARÍA ESCRIVÁ.— El sacerdote autoral la coronación del beato.

Sin haber escrito nunca poesía ni cuento ni novela, Josemaría Escrivá se revela como un notable escritor y predicador, que subordinó todo el poder de su palabra poética y narrativa a un fin superior de orden apostólico: la conversión continua del lector.

condiciones de penuria material, en medio de sus innumerables trabajos apostólicos, y muy lejos de los motivos de orgullo por su propia escritura que escribió. Pero lo cierto es que esta escritura “inocente” posee en grado muy alto el genio del idioma, incluyendo la propiedad más ancestral y castiza del castellano: la sabiduría sentenciosa.

#### El género del aforismo

*Camino, Surco y Fuerza* pertenecen al género aforístico. Casi todos los

grandes ciclos literarios han poseído un género de este tipo: el teatro hispanoamericano, por ejemplo, de un pensamiento de sabiduría intensa, en un contexto de otros pensamientos afines, pero misceláneos, no sistemáticos. Sus otros antecesores son, en la tradición cristiana, Cicerón, Pascal y Kierkegaard. Con el ejercicio de la poesía, como el cuento breve en narrativa, el aforismo enfrenta el mismo reto esencial o da redondamente en el blanco, o cae en la obviedad.

Los aforismos de Josemaría Escrivá —que es de ellos entre los más que escribió— acentúan reseñar la conciencia, dejar pensando interpellados, invitarn la oración (pues es su objetivo inmediato). Y lo consiguen porque poseen, como esas estatuas de piedra que vienen de colores joyas preciosas por su sencillez encantadora. Es la sencillez pensante que triunfa en todo trascendencia del alma del predicador, por parte de esas trece realidades que configuran, en la esencia cristiana, “los tres enemigos del alma”: “El mundo, el demonio y la carne son unos avvertidores que, aprovechándose de la debilidad del salvaje que llevas dentro, quieren que, a cambio del poder espiritual de tu plena libertad, nos valgas de tu alma para su servicio y nos pellas, los brillantes y rables empapados en la sangre viva y rodenota de tu Dios, que son el precio y el tesoro de tu eternidad” (709).

La mayor dificultad encontrará quien intente discernir la verdad del pecado como ésta, tan hermosa y trilogamente como ésta, con tanta precisión a la vez parabólica y aforística.

#### El talento narrativo

Si aquellos tres libros poseen un mérito que cabría llamar poético-enseñístico, en cambio *Santo Rosario y Vía Crucis* presentan un valor de tipo popular que se explica por la misma cualidad de sentido comunicado al másívico, y narrativo porque lo son de suyo los acontecimientos que constituyen la trama presentable de esos dos devociones tradicionales, los quince misterios del Rosario y las cuatro estaciones del Vía Crucis.

Se notará que el pie forzado de la concepción verbal —aquel los misterios y las estaciones— ha llegado a nacer de tal modo que la libertad en tanto autor del escritor —que quería que este tipo de literatura (predicación ilustrada “por encargo”) ha desaparecido casi de nuestras letas. Josemaría Escrivá, que al escribir no pretende hacerse un héroe de la letra ni interponer su personal subjetividad ante la voluntad de su autor, ha logrado por el contrario de narrador-interprete y de humilde intermediario que desaparezca más la objetividad de las escenas evangélicas, no siendo en esta función incomodidad ni inconveniente, sino más bien la que interviene en todo trascendente y de lo divino-humano del pie forzado.

El hallazgo formal más típico de Santo Rosario es la voz hablante, la perspectiva, el punto de vista narrativo: el de un autor que se dirige a sus lectores, que habla directamente a su lector, el lector-pueblo. Esta perspectiva de vista forma al contenido de contemplación —asombro y desdoblamiento de misticismo—, a su tiempo afectivo —temor y audacia de la fe—, a su amor a la Virgen que se expresa en la oración, y a la conclusión práctica, a la ritual, con que se cierra cada meditación.

Así en el punto de partida, ante la Virgen de la Inmaculada Concepción del Hijo de Dios, la cual canta “Ay, María, que somos noblos. La fuerza del dulce nombre, María, está recogida en oración. Tú eres, en aquella casa, lo que quieras ser: un

amigo, un criado, un curioso, un vecino... Yo ahora no me atrevo a ser nada. Me excedo detrás de ti y, pasmado, contemplo la escena. El Arcángel dice su embajada.”

Con esto Josémaría dejó su campanero devocionario: “Hágase en mí según tu palabra” (12.30). Al encuentro de estas palabras virginales el Verbo se hizo carne. Va a terminar la primera deuda. Aún tengo tiempo de decir a mi Director: “Tú me has sido mortal alguien, Jesús, te amo”. El asiento de la frase contingua a la cita está en que sugiere casi una relación causal entre el al de María y la Encarnación, como si fueran el propio encargado de la intervención del Espíritu del cielo a sus entrañas al Hijo de Dios. Y el acierto de la última frase es esa ocurrencia a la vez infantil, impulsiva, amorosa, de adelantarse al resto de la humanidad, de avivarse y ver el primero de los regalos que viene al mundo en adorar al Hijo recién Encamado.

El recurso literario y espiritual más característico de la predicación oral de Josemaría Escrivá —reconida después en varios como *La Crisálida*— es que ante el Amor de Dios, en el amor de la parábola, en su doble ejecución, retórica y evangélica; un breve relato simple que ilumina una verdad general, en este caso de orden espiritual. Siguiendo los pasos de la predicación oral de Cristo, se dan veces homilías abundantes en esta figura que cumplen las veces atribuidas por don Ramón Gómez de la Sierra a sus gregorianas: ser “el sacapuntas de las ideas”.

En suma, y sin haber escrito nunca romances ni novelas, Josemaría Escrivá se revela como un notable escritor y predicador, que subordinó todo el poder de su palabro-poesía y narrativa a un fin superior de orden apostólico: la conversión continua del lector. Los discursos verbales que han cumplido tal fin pueden sistematizarse así una verdadera pasión por la palabra exacta: la reciedumbre del decir castellano castizo; calificada por el talento de sus oyentes cultos y de su oyente directo hablante, en la voz sencilla coloquial y con precisión conceptual; la creación de la imagen sensible, la metáfora y la parábola, para encarnar los más altos significados teológicos; la emoción comunicativa que se apoya en la sinceridad con la preparación de usar los decisivos exponentes del lenguaje, sin trascender nunca el hilo central de la idea o el sentimiento... En buenas cuentas, una prosa directa y fuerte, sabrosa y sencilla, tan honesta como sincera, que dirige la mirada a lo más alto porque, si escribió como habló, y habló como escribió, también, y sobre todo escribió y habló como quien hace un hombre santo.

## Josemaría Escrivá como escritor [artículo]

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Josemaría Escrivá como escritor [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)